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“还是别推荐我了！”前两天，分队研

究推荐集团军“优秀团员”人选，得知自

己成为推荐对象后，我心情忐忑地找到

指导员杨世侃表明态度。

指导员先是愣了几秒钟，然后给我

倒了一杯水，让我坐下来说说，给他一

个合理的解释。见指导员一脸和蔼的

表情，我那颗悬着的心渐渐放了下来，

向他敞开了心扉——

刚 入 伍 时 ，我 在 新 兵 连 就 曾 经 因

为 各 项 考 核 成 绩 排 名 第 一 ，被 评 为

“ 全 能 新 战 士 ”。 后 来 旅 里 要 评 选“ 优

秀 新 兵 ”，我 当 时 很 渴 望 得 到 这 份 荣

誉 ，便 主 动 找 到 新 兵 排 长 ，希 望 排 里

能推荐我。

“表彰奖励都给你一个人，其他人怎

么办……”排长的一席话说得我挺不是

滋味，最终排里推荐了一名进步幅度很

大、训练水平却不如我的战友。

下连后，我经常听有的老班长说：

“舍得舍得，有舍才有得，不能啥好处都

要，该舍弃就舍弃，抓住自己最想要的

才是关键。”渐渐地，我开始认同了这个

“舍得”理论，面对各种荣誉评选时，心

里也多了几分“淡定”和“沉稳”。

去 年 年 底 ，我 向 分 队 党 支 部 正 式

递 交 了 入 党 申 请 书 ，在 工 作 、训 练 、学

习 中 处 处 向 党 员 标 准 对 标 。 我 感 到 ，

按 照 这 个 势 头 发 展 下 去 ，今 年 年 底 入

党是板上钉钉的事。可得知党支部要

推 荐 我 为 集 团 军“ 优 秀 团 员 ”时 ，我 生

怕 自 己 得 了 这 个 表 彰 奖 励 以 后 ，又 得

在入党时“让贤”，因此产生了“弃车保

帅”的想法。

“浩凯，你迫切想入党的心情我可

以 理 解 ，但 你 的 这 套‘ 舍 得 ’理 论 是 错

误 的 。”指 导 员 听 完 我 的 解 释 后 ，严 肃

地纠正道，“表彰奖励的目的在于奖励

先 进 、激 励 后 进 、树 立 榜 样 ，评 选 标 准

必须坚持实事求是。”看我默默地低下

了 头 ，他 接 着 说 道 ：“ 党 支 部 研 究 决 定

推 荐 你 为 表 彰 对 象 ，既 是 对 你 工 作 成

绩 的 肯 定 ，更 是 希 望 大 家 以 你 为 榜 样

共同进步。”

后来，指导员还告诉我，入党不是

奖励，能否成为共产党员，取决于个人

的思想觉悟和现实表现是否符合党员

标准，党支部不会不考虑工作成绩，也

不会搞平衡照顾，而是成熟一个，发展

一个。

指导员的一番话，让我彻底认清了

所谓“舍得”理论的思想偏差，重新认识

到表彰奖励的意义所在，也让我解开了

新兵时留下的“心结”。我当即向指导

员承认错误，并保证一定以实际行动争

取早日加入党组织。

没过几天，分队组织经常性思想教

育，指导员要求大家以“你希望什么样

的 战 友 被 评 为 先 进 ”为 题 开 展 讨 论 交

流，战友们一致认为：按照工作实绩评

功评奖，才是真正的公平公正！

（贾 哲、本报记者 牛 辉整理）
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前 不 久 ，新 兵 复 检 复 查 工 作 展

开。我担任过两次新兵排长，本以为

组织新兵体检已是驾轻就熟，没承想

却出糗了。

体检当天，刚进医院，我便发现所

有体检项目，科室门口都写得明明白

白，暗自想这项工作没有丝毫难度。

于是，我当即决定让班长带着新兵按

部就班地去排队，自己则心安理得地

在一旁休息起来。

两小时后，突然响起的电话铃声

让我隐隐感到似乎有什么不对劲。直

到电话那头传来其他两个排已经体检

完毕的消息，我才起身观察到，医院里

就剩我们一个排，而且还有五项内容

没查完，好生尴尬。无奈之下，我不得

不将还没体检完的消息向中队报告。

由于时间已近中午，我也只能依令先

带大家回营就餐，起床后再来。

“同样的时间，相同的内容，为啥

我们排会这么慢？问题到底出在哪

儿？”下午回到医院，我脑海中不停思

索着这个问题。

最终，在跟骨干们的交流中，我

找到了答案：复检前一天，中队印发

了医院科室楼层位置图，而我却认为

无关紧要，将其放入柜里，导致我们

排的新兵找不到要检查的科室位置，

来回折腾，走了不少冤枉路；体检前，

大家没有吃早饭，抽血化验后有几名

战士出现低血糖症状，由于没有提前

准备食物，只能被动等待其恢复；没

有分析各科室排队情况，没有选择调

整策略而是按部就班，走到哪里便在

哪里排队……

“驾轻就熟就漫不经心，感觉简单

就撒手不管。假如这是一次战斗，必然

会因为我准备工作不充分，随机应变不

及时，没有掌握系统优化的方法而导致

失败。”这么一想，我不禁感到后背一阵

发凉。其实，任何工作都没有想象中那

么简单，就像一场规模或大或小的战

斗，是对指挥员综合能力的考验。

当排长进入第三个年头了，我是

该好好总结思考一下，自己对新训工

作真有那么熟悉吗？对待每项工作真

的全力以赴了吗？一个真正优秀的排

长到底该是什么模样？这些问号需要

我用实际行动去一一拉直。

（刘 伟、刘 彰整理）
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给带兵人上的课，为啥听的人都

是新兵？

前不久，旅里开展“深厚战友情谊，

杜绝带兵陋习”专项教育。我到各营连

督导教育落实情况时发现，一些连队参

加教育的人数明显不够，特别是我曾经

担任过指导员的某营三连。

当 时 ，我 来 到 三 连 门 口 ，连 值 日

员虽然不认识我，但一看是机关下来

检查的，就准备去通风报信。我拉住

他，然后驻足窗外观察了一会儿。只

见 中 士 白 剑 锋 在 台 上 一 字 不 差 地 念

着 教 育 提 纲 ，底 下 坐 着 的 居 然 是 20

多名清一色的新兵，其中有好几个都

在打瞌睡。

“ 白 剑 锋 ，你 们 就 是 这 样 搞 教 育

的吗？”

听到熟悉的声音喊自己，白剑锋

把 目 光 转 向 窗 外 。 一 看 是 老 指 导 员

回来了 ，他先是笑了笑 ，然后又察觉

到 情 况 似 乎 不 对 ，赶 紧 跑 到 我 跟 前

套 近 乎 ：“ 老 领 导 ，是 什 么 风 把 您 给

吹回来了？”边说边要拉着我去连部

坐坐。

“为什么参加教育的只有新兵？”

“教育时间其他人去哪了？”……见我

没有动身，反而抛出一连串问题，白剑

锋只好尴尬地站在旁边，支支吾吾道

出了原因。原来，营里今年配发了新

装备，训练任务繁重，接下来还有大项

考核，老兵全都铆在了训练场。新兵

现阶段训练还是以基础课目为主，暂

时不用强化训练，因此便留下来上教

育课。

白剑锋还没解释完，得到消息的

指导员王鹏已从车场一路狂奔而来。

聊了一会，他俩看出我确实较真了，便

打起了“感情牌”。

扪 心 自 问 ，三 连 见 证 了 我 和 战

友 的 共 同 成 长 ，我 对 连 队 的 感 情 自

然不必说，但这绝不是“开后门”“打

掩 护 ”的 借 口 ！ 我 耐 心 地 说 道 ：“ 针

对 野 外 驻 训 期 间 容 易 出 现 带 兵 方 式

简 单 粗 暴 的 问 题 ，旅 里 特 意 安 排 了

这 次 专 项 教 育 ，还 专 门 留 出 了 教 育

时 间 。 况 且 我 在 检 查 过 程 中 发 现 ，

不 少 单 位 发 挥 主 观 能 动 性 克 服 工 学

矛 盾 。 有 的 把 课 堂‘ 搬 ’到 训 练 场 ，

在 训 练 间 隙 开 展 教 育 ；有 的 把 教 育

重 点 内 容 印 制 成 提 示 卡 ，让 骨 干 随

身 携 带 …… 而 你 们 却 说 没 时 间 搞 教

育，这完全站不住脚。”

检查的初衷不是为了通报，而是要

发现、分析、解决问题。我把教育时间

受到挤占这一倾向性问题带回机关的

同时，也向旅领导报告了基层客观存在

的难处，并提出意见建议。

交班会上，包括三连在内的几个

单位被通报批评，机关也作出了深刻

反思。现在，周计划下发前，旅领导会

组织相关部门共同研究、调整，在确保

训练和大项活动稳步推进的前提下，

合理安排教育时间；加强思想政治教

员培养力度，提高施教水平；常态化安

排教育督导，及时查纠问题，回应基层

关切……

“问题是解决了，但以后该怎样面

对老连队？”我正陷入焦虑，就接到了

王鹏打来的电话。他告诉我，连队已

经按照要求补完了课，还邀请我回去

和他们一起参与讨论，讲一讲连队的

光荣传统和优良作风，为骨干传经送

宝，传授管理教育经验。

电话这头，我会心一笑，欣然答应

了他们的请求。

（王梦圆、林焌炜整理）

问题通报，我没给老连队留情面
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一份“没问题”的督导报告，反而

受到表扬，引发官兵热议。没错，这出

人意料的一幕就发生在陆军某师最近

召开的交班会上。

这份报告出自基层军医、督导干

部张泽阳之手。前不久，他负责一周

的督导工作。长期扎根基层，使他更

加懂得基层的所思所盼。

“ 二 营 救 护 所 只 有 值 班 军 医 一

人 在 位 ，经 调 查 了 解 ，救 护 所 的 两 名

医 疗 救 护 员 被 连 队 暂 时 抽 调 回 去

了 ，这 样 不 符 合 医 疗 规 定 ，请 及 时 纠

正 。”这 个 问 题 本 该 写 进 督 导 报 告 上

报 ，却 被 张 泽 阳 现 场 纠 治 ，这 种 情 况

在此前的督导中十分少见。

“ 二 营 发 电 机 设 备 老 化 ，电 压 不

稳 ，容 易 损 坏 精 密 仪 器 ，存 在 安 全

隐 患 ，请 上 级 及 时 调 拨 新 的 发 电

机 。”类 似 这 样 在 过 去 很 少 被 提 及

的 基 层 困 难 ，反 而 成 了 张 泽 阳 的 关

注 点 。

采 访 中 ，该 师 领 导 向 记 者 坦 言 ，

这 份“ 没 问 题 ”的 督 导 报 告 实 属 首

次 ，在 以 往 的 督 导 工 作 中 ，找 不 到 问

题 往 往 会 被 认 为 是 督 导 干 部 能 力 素

质 欠 缺 、督 导 不 认 真 或 是 缺 乏 原 则

性 的 表 现 。 有 的 督 导 干 部 为 了 找 问

题 ，对 不 痛 不 痒 的 小 问 题 盯 住 不

放 。 渐 渐“ 变 味 ”的 督 导 ，不 但 起 不

到 指 导 基 层 工 作 的 作 用 ，还 会 影 响

基层的正常秩序。

“一般性的问题既然可以现场解

决，就没有必要通报批评。”张泽阳坦

言，自己这么做一开始心里也没有底，

但他坚信：能够现场纠改就没有必要

上报，不给机关增加负担、不给基层徒

增烦恼，坚持这条原则不会错。

让他惊喜的是，这份督导报告不

仅没有挨批，反而受到表扬，这给了他

极大的信心。此后，带着解决方案来，

带着纠改情况走，成为张泽阳督导工

作落实中的常态。

几 次 督 导 下 来 ，基 层 官 兵 看 在

眼 里 、喜 在 心 头 ，慢 慢 把 张 泽 阳 当

成 知 心 人 —— 单 位 遇 到 什 么 情 况 ，

战 士 们 都 愿 意 和 他 敞 开 心 扉 交 流 ；

大 家 有 什 么 问 题 也 不 再 藏 着 掖 着 ，

甚 至 有 不 少 官 兵 都 盼 着 他 来 检 查

督 导 。

该师领导听说后很受触动，决定

以此事为契机，引导督导工作由以一

味找问题发通报为主向以倾心办实事

解难题为主转变，既维护机关良好形

象，又扎实推进基层抓建。此举一出，

官兵好评连连。

“ 过 去 见 了 督 导 干 部 有 些 怕 ，如

今 见 到 督 导 干 部 感 到 亲 切 。 我 们 从

越来越多的‘张泽阳’身上，看到了党

委 机 关 的 作 风 转 变 。”一 名 连 队 干 部

开心地说。

从一味找问题发通报到倾心办实事解难题，陆军某师的督导工作作风变了——

“没问题”的督导报告，为啥反受表扬
■本报记者 陈典宏 通讯员 刘 盼 邢 君

排长方阵

带兵人手记

检 查 督 导 是 推 进 基 层 工 作 落 实

的有效手段，也是推动基层建设发展

的重要举措。

当前，一些干部下基层督导，乐于

当老好人、局外人，碍于情面不敢较真，

对发现的情况模糊处理，对存在的问题

泛泛而谈，对需要批评指正的单位及个

人不敢指名道姓……最后形成的报告

什么都提及了，但其实什么问题也没讲

透，犹如隔靴搔痒，到头来啥也解决不

了。这些预约式、应景式、敷衍式的督

导，不仅会降低督导工作的威力，更可

能造成基层官兵的思想松懈。

纵观上面两则新闻，我们不难发

现：衡量检查督导工作的质效，既要

看发现问题多少，还要看所发现的问

题是否一针见血、见人见事，所报告

的情况是否具有普遍性、指导性，所

提 意 见 建 议 是 否 对 症 下 药 、切 实 可

行，更要看是否利于促进问题解决和

决 策 落 实 。 只 有 从 实 际 出 发 ，沉 下

去、深下去、融进去，把严的标准、严

的措施、严的纪律贯穿始终，这才是

检查督导的题中应有之义。

检查督导切不可隔靴搔痒
■武警湖南总队邵阳支队 贺国华

检查督导，作为机关抓工作落实

的一种重要手段，初衷是帮助基层发

现问题、抓好整改。但在实际工作中，

却存在“变形走样”的情况。个别督导

干部为了找问题而找问题，随意通报

批评；还有的督导干部只通报问题，不

指导整改……长此以往，不仅不能有

效帮助基层解决问题，还会影响官兵

的工作积极性。

督 导 报 告 上 的“ 累 累 硕 果 ”，

并 不 能 代 表 督 导 干 部 能 力 素 质 的

高 低 。 机 关 的 重 要 职 能 是 指 导 基

层 工 作 ，而 不 是 影 响 基 层 工 作 ，督

导 干 部 既 要 有 敏 于 发 现 问 题 的 眼

睛 ，更 要 有 善 于 解 决 问 题 的 能 力 。

此 外 ，通 报 批 评 决 不 能 过 多 过

滥 ，一 定 要 做 到 依 规 依 纪 、视 情 有

度。要想想所涉及的问题够不够得

上通报批评，能不能现场指导基层纠

改 ，一 般 性 的 问 题 既 然 可 以 现 场 纠

改，是不是就没有多大必要拿到会上

大讲特讲。须知坚持严管与厚爱结

合、激励与约束并重，才能上下一条

心，拧成一股绳。

检查督导须注重解决问题
■陆军某团政治工作处 冯 浩

基层之声

4 月 15 日，新疆军区某合成

团组织开展长途机动训练，重点

锤炼提升驾驶员的实战能力。

高宏杰摄

天路淬火


